

Unter Strom



Editorial

Liebe Leserinnen und Leser,

die Sondersammlungen prägen in einem hohen Maße das Profil von Bestand und Aufgabenstellung der Württembergischen Landesbibliothek. Mit unterschiedlichen Aspekten stehen sie im Fokus des vorliegenden Heftes.

Zwei Beiträge ergänzen die Vorstellung der Sammlung „Neue Soziale Bewegungen“ aus dem vorherigen Heft. Die Sammlung ist inzwischen erweitert worden und heißt nun „Proteste“. Den Protesten gegen den Bau von Atomkraftwerken widmet sich auch unsere neue Ausstellung „Atom.Strom.Protest.“ Die Proteste gegen das geplante Kernkraftwerk Wyhl am Kaiserstuhl markierten einen Wendepunkt in der Energiepolitik Deutschlands. Bis dahin galt die Atomenergie als verheißungsvolle Säule der Energieversorgung eines rohstoffarmen Industrielandes. Die Risiken provozierten dann vor 50 Jahren die Entstehung einer Protestbewegung. Lassen Sie sich einstimmen auf die Ausstellung zur Geschichte der Anti-Atomkraftbewegung.

Wie ambivalent der Umgang mit der Atomenergie ausfallen kann, zeigt die aktuelle Debatte um den Klimaschutz. Von der EU wurde sie vor Kurzem als umweltfreundlich eingestuft. Wir freuen uns sehr, dass wir den Ministerpräsidenten Winfried Kretschmann für ein Interview gewinnen konnten. Er weist auf die große Bedeutung von Wyhl für die Anti-Atomkraftbewegung hin. Dieser Protest sollte

eine ganze Generation prägen – auch ihn. Er unterstreicht vor dem Hintergrund dieser Erfahrungen die große Bedeutung, welche die Landesregierung der Bürgerbeteiligung zumisst.

Zu den Sammelschwerpunkten der Landesbibliothek gehören die über das Pflichtexemplargesetz abgelieferten Druckerzeugnisse aus Württemberg. Dazu zählen auch E-Books und E-Journals, deren weitgehend automatisierte Aufnahme in den Bestand der WLB vorgestellt wird.

Lernen Sie einen weiteren Standort – Kornthal-Münchingen – kennen. Hier gelten besondere Anforderungen hinsichtlich der Nutzung der Räumlichkeiten sowie der Unterbringung zahlreicher Abteilungen. Zweier für die Landesbibliothek wichtiger Persönlichkeiten gilt es zu gedenken – Arno Lederer und Clytus Gottwald. Dadurch fällt einerseits der Blick auf innovative bauliche Lösungen für die funktionale Gestaltung einer Bibliothek. Der andere Nachruf bringt uns den Komponisten, Musiktheoretiker und Bibliothekskollegen Clytus Gottwald näher.

Eine Besonderheit stellen die literarischen Archive der Landesbibliothek dar. Zur überraschenden Auseinandersetzung Bertolt Brechts mit Stefan George können Sie einen interessanten Aufsatz lesen, der zugleich zeigt, wie wichtig das Sammeln in den Literaturarchiven ist. Wir wünschen beim Lesen viele Anregungen.

*Ihr Christian Westerhoff
Sammlungsleiter Bibliothek für Zeitgeschichte*



08



12



16



18



Inhaltsverzeichnis

Unter Strom

Editorial 02

Atom.Strom.Protest.

Warum stellt die Landesbibliothek
so etwas aus? 04

Interview mit Ministerpräsident Winfried Kretschmann

..... 08

Digitale Pflichtexemplare

Wie kommen E-Books und E-Journals
württembergischer Verlage in den Bestand
der WLB? 10

Fünf Standorte

Hauptmagazin, Werkstätten und Büros
in Korntal-Münchingen 12

Arno Lederer (1947–2023) 14

Clytus Gottwald (1925–2023) 16

**Herr Brecht, welche Rolle
spielt Stefan George in Ihrer
inneren Entwicklung?** 18

Sanierung Hauptgebäude
Neues von der Baustelle 22

Das Fest: Liebe Nachbarschaft 22

Veranstaltungen

Vortragsreihe
Klimawandel! Und nun? 23

Begleitprogramm zur Ausstellung
Atom.Strom.Protest. 23